
3月26日，东阳市
横店马拉松鸣枪开赛，
近2.5万名跑友齐聚横
店影视城，共赴一场以
“跑进电影，穿越历史”
为主题的春日盛会。

本报记者 傅颖杰
共享联盟·东阳 包康轩
横店 单冠定 摄

3月26日，晶盛机电·迎
亚运·2023全国半程马拉松
锦标赛（绍兴·上虞站）暨第七
届绍兴·上虞曹娥江半程马拉
松在上虞体育中心开跑，吸引
12085人参赛，其中有超过
1200名青年人才、高层次人
才参加本次赛事。

本报记者 孙良 朱银燕
共享联盟·上虞 张汉锋 文/摄

2023年3月27日 星期一

责任编辑：李应全 版式：陈仰东 联系电话：0571-85310479 邮箱：zjrb@8531.cn 要闻 3

本报杭州 3 月 26 日讯 （记者
唐骏垚 通讯员 徐颖 梁洁）拼经济，
要有产业空间保障。26日，杭州市余杭
区与阿里巴巴携手打造的高桥云港正
式开园。园区定位于集办公、餐饮、住
宿、文化于一体的绿色低碳智慧创客园
区。这是余杭实施工业用地有机更新

“梧桐计划”后第一棵长成的“梧桐树”。
提升改造前的高桥云港叫高桥工

业园，是未来科技城辖区内一个镇级工
业园区，始建于2002年，总占地面积约
255亩。园区位于余杭和西湖两区交
界处，往南2公里就是未来科技城核心
区，东边不远处是西湖大学云谷校区和
阿里巴巴云谷园区。

杭州未来科技城管委会产业发展
部部长屈永辉告诉记者，园区有机更新
采用了“政府主导、社会资本和优质运
营商参与”的综合开发模式。“我们没有
拆掉原有厂房，也没有改变原有建筑的
高度和形态，连园区里大部分绿化都维
持原样。”他说，希望通过有机更新，导
入具有活力的产业，让这个老工业园区
焕发新的活力，也希望能带动周边区域
发展。

长成的“梧桐树”已吸引“凤凰”
栖息。高桥云港将重点发展数字文
化、XR以及车（飞）联网、生命健康等

产业，“软硬”兼顾。目前，已有37家
企业签约入驻高桥云港。这些企业
既有阿里巴巴的创新业务孵化企业，
也有阿里巴巴数智产业上下游、生态
系企业。

比如，阿里巴巴集团旗下瓴羊总
部、FC事业部预计于5月初正式入驻，
首批入园工作和生活的员工将近4000
人。瓴羊是阿里巴巴成立的专注企业
数智服务的品牌。“这里是一个新的空
间，而且是一个很适合创业的空间。在
这里，我们能够集聚上下游的服务商，
业务交流会更方便、效率也会更高。”阿
里巴巴集团副总裁、杭州瓴羊智能服务
有限公司CEO朋新宇说。

根据余杭区的规划，高桥云港预计
5年内引进企业超200家，新增常驻产
业人口1.6万人，打造成集先进产业、
高端商务和品质生活于一体的先进产
业示范园区。

余杭区政府有关负责人表示，接下
来将进一步推进工业用地有机更新“梧
桐计划”，加快推动朱庙、中泰、义桥等
工业园区有机更新，推动传统产业高端
化、智能化、绿色化发展，形成标志性产
业链和先进制造业集群，为城市新中心
建设和产业高质量发展提供更多的新
空间、新支点。

余杭与阿里巴巴携手打造的高桥云港开园

老工业园升级为智慧创客园

本报阿克苏3月26日电（记者
陆斯超 滕一韬）“我们去看了浙江
精品馆，杭州馆里小姐姐带货直播，
感觉挺好的。”26日，阿克苏当地人
阿依赛娜·阿不都热合曼从网上新
闻得知，今年开年以来南疆地区举
办的第一个大型展会“2023 浙江精
品·南疆优特产品展销会”25日在阿
克苏轻工五金城开幕了，就和朋友
来到现场。

为促进消费提质扩容、加速消费回
暖，阿克苏地委行署、浙江省援疆指挥
部围绕汽车、家居、家电、餐饮等恢复和
扩大消费的重点领域，举办“2023浙江
精品·南疆优特产品展销会”，邀请了新
疆、浙江两省区以及东中部省份200多
家代表性企业参展。

展销会25日至29日举行，依托浙
江援建的浙江精品馆、永康五金新疆直
销中心，配套设置纺织服装、日化、轻工
五金、文旅、家电、特色农副产品、汽车
等展区，展位共180多个。其中，浙江

精品馆由浙江8个地（市）特装馆构成。
走进阿克苏轻工五金城浙江精品

馆，这里以“一市一特色展区”为主要形
式。杭州馆里，主播汤红梅正在直播带
货：“皮薄如纸的纸皮核桃，是我们阿克
苏的特产。购物车里有4种口味，原
味、奶香还有五香的……”汤红梅卖力
吆喝，围观者越来越多，手机上的评论
不断滚动更新。

新疆荣亚农业科技有限公司电商
负责人艾力亚尔江·麦麦提热依木，是
第一次参加这样的展销会。他这次带
来了阿图什市的切片无花果干、木纳
格葡萄干和阿图什西梅干。他说：“参
加这次展销会，使我增强了开拓市场
的信心。”

依托阿克苏纺织工业城（开发区）
打造的阿克苏轻工五金城，是浙江第十
批产业援疆的标志性项目。目前，浙江
产业援疆大力推动“疆产东进、浙产西
进”，阿克苏轻工五金城的产业聚集效
应已初步显现。

浙江精品亮相南疆大型展销会

本报讯 （记者 朱银燕 施力维
通讯员 杨迪）“没想到上个月在老家
拍的照片，异地也能用，太方便了。”近
日，在杭州读大学的新昌人小赵到当地
公安机关补办身份证时，得知年初他在
绍兴换护照时拍的照片存储于“浙里拍
照”系统内，一键提取就可使用。

跨地域提取过往证照并使用，得益
于今年绍兴市公安局试点的“一窗通
拍、全域应用”改革。3月23日，绍兴
市公安局召开“一窗通拍、全域应用”改
革新闻发布会。记者从会上了解，去年
以来，绍兴公安机关在调研摸排后，研
发了能够适配全省公安机关人工拍照
设备的“浙里拍照”系统，并接入长三角
人像照片库，实现人像照片统一归集，
打破了地域限制和数据壁垒，推动跨部
门信息共享，真正实现证件照“一窗通
拍、全域应用”。

一张小照片，撬动服务“大变革”。
绍兴市公安局出入境管理局局长王轩
告诉记者，此次改革后，只需拍一次，选

取到的照片就可以在户籍、出入境、交
管等多场景中通用。

今年以来，绍兴市各地公安机关
陆续迭代升级系统平台架构，不仅在
治安、出入境、交管等三大警种实现1
项业务全流程使用电子证照，公安机
关还与人社、卫健、教体、司法等25个
部门建立协同合作，在浙江省一体化
数字资源系统研发上架人像识别、证
照定制等功能组件，围绕176个涉照
事项，共享12种规格、背景底色的证
照，实现了市民卡、献血优享证、健康
证等28个涉照片业务系统畅通应用，
推动政务服务向无感办秒办升级。同
时，绍兴公安机关在政务网上研发了
人像照片共享查询平台，其他政府部
门工作人员可通过浙政钉扫码登录，
通过输入身份证号码下载业务所需的
人像照片。也就是说，绍兴市民在全
市任何一个公安政务服务窗口都可享
受“一窗通拍”服务，所拍证照可全域
应用。

绍兴实现一窗通拍全域应用

只拍一次照片，176个事项都能办

本报讯（记者 顾雨婷 共享联盟·
嘉善 奚嘉瑶 熊冰）秧长成2米多高
的“树”，果实如同一串串葡萄，老家在
法国……近日，嘉善县魏塘街道长秀村
的魏塘农业创业创新孵化园里，来自法
国高蒂的新品种“saopolo”串收番茄
即将迎来采摘。

“这是串收型、无限生长型的小番
茄品种，可整串采收，裂果比较少，果型
也非常漂亮。通常一棵番茄可收240
个果左右，每亩产量相比普通品种能增
加1500至2000公斤。”嘉善魏塘农业
创业创新孵化园生产技术员颜利鹏
说。目前，产业园的4600平方米玻璃
大棚内共种植约1万株串收番茄。为
减轻对植株的负担，同时结合相应的光

照条件，技术人员将每串番茄都控制在
10个或12个果实，摘除多余的小果。
眼下，串收番茄陆续成熟，即将采收第
一茬，并以订单模式销往上海、杭州等
地大型超市和高端市场，单串番茄的市
场售价高达30多元。

据介绍，种植番茄的智能温室大棚
采用全玻璃材质，宽敞明亮，采光好，放
眼看去，恰似一座“植物工厂”。结合无
土栽培技术和科学管理模式，每个大棚
只需一部手机，就能实时精准地管理温
室内环境和小番茄的
各种数据。按照规范
化操作流程，培育出
的果实大小、外形、口
感能基本一致。

老家在法国 植株2米多

嘉善一串番茄卖30多元

扫一扫 看视频

3月26日，以“‘滨’纷亚运‘樱’你而来”为主题的杭州浪漫“樱花跑”在滨江开跑。本次活动结合迎接杭州亚运会，融汇“亚运”和“爱情”元素，从海创基地沿着樱花跑道，一路奔向亚运主会场“大
莲花”，全程13.14公里。 本报记者 魏志阳 摄

奔跑在春天里奔跑在春天里

本报讯（记者 戴睿云 共享联盟·
温岭 赵碧莹） 在一村巡察发现的难
题，在其他村是否也存在？有没有更高
效、更系统的解决方案，回应老百姓的急
难愁盼？在温岭，为攻坚此类难题，该市
大力推动村（社区）巡察共性突出问题治
理，让更多群众在巡察整改中得实惠。

“市委巡察不仅帮我们‘要’回了去
年的880多万元租金等应收款，而且今
年第一笔50多万元的租金这么快就打
到账户里了。”温岭市箬横镇浦岙村党委
书记连志祥说。今年初，因为这笔资金，
浦岙村村民还拿到了村里给予的分红。

据悉，地处该村的浦岙工业园区项
目启动于2017年，却因管理不规范产
生了一系列产权纠纷，导致880多万元

厂房租金等应收款迟迟不能到位。温
岭市委第五巡察组在该村了解到这一
问题后，市委巡察办又梳理了十五届市
委第一轮14个巡察组对106个村（社
区）巡察问题，发现还有21个村（社区）
存在同样问题。

“共性问题更能反映出我们工作中
的一些薄弱环节，必须由表及里、追根
溯源，举一反三、标本兼治。”温岭市委
巡察办负责人说。针对巡视巡察发现
的村（社区）共性突出问题，温岭市专门
出台专项治理工作机制实施意见，构建
市委书记亲自抓、分管市领导重点抓、
镇街班子包干抓、职能部门具体抓、村
级党组织直接抓的整改责任链。

共性问题专项治理，把解决共性突

出问题与深化农村改革发展、解决群众
急难愁盼、纠正基层不正之风结合起来，
成为当地推进基层治理的重要抓手。

“村级集体租金收缴不及时”，被列
入共性问题清单。浦岙村的问题，由温
岭市领导督办，箬横镇党委牵头组建专
班，多次走访协调相关企业和村民代
表，最终促使浦岙村、企业和施工方三
方达成共识。该市共性问题专项治理
以来，已有1730万元的逾期租金打到
了相关村级集体账户上。

对村巡察突出问题治理，不仅实现
了以点到面，还促进“未巡先改”。

之前巡察发现，部分村（社区）存在
“高于银行贷款利率向社会借贷”“村级资
金财务管理不到位”等共性问题。在认领

整改任务后，分管市领导推动该市农水局
部署开展覆盖全市634个村级经济合作
社的村级债务专项治理。该项治理对村
级高息社会借贷进行偿债、转债、降息等
方式进行清理，为村级减负240万元。

据统计，新一届市委第一轮巡察以
来，温岭已推动开展村级债务、工程招
投标、农村水电费代收代缴等9个方面
专项治理行动，建立完善全市性制度5
项、镇（街道）制度15项，累计清理资金
6000多万元，党政纪立案11人，追责问
责42人，群众满意度大幅提升。

“整改落实是巡视巡察成果运用的
关键环节，必须努力让每个对村社巡察
发现的‘问题项’都变成群众的‘满意
点’。”温岭市委巡察办负责人表示。

温岭推动对村（社区）巡察共性突出问题治理

紧盯村民所盼 探索系统解法
温岭推动对村（社区）巡察共性突出问题治理

紧盯村民所盼 探索系统解法

专家名片
杜正贤，毕业于北京大学考

古系，著名考古学家。在杭州从
事文博工作近 40 年，先后担任杭
州市文保所所长、杭州市博物馆
馆长等职务，现为浙大城市学院
考古系主任。

参与田野考古 20 余年间，主
持、参加了 40 多项考古发掘、整
理、研究和保护工作。他担任领队
的考古项目有南宋太庙遗址、南宋
临安府遗址、老虎洞南宋官窑遗址
及恭圣仁烈皇后宅遗址、严官巷南
宋御街遗址等，多次入选“全国十
大考古新发现”。他也是全国获此
殊荣最多的考古领队。

我看“宋韵今辉”我看“宋韵今辉”
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这个周末，难得天晴。中国美术学
院美术馆成为杭州市民休闲选择中的
顶流。

“宋韵今辉”艺术特展正在这里举
办。人们排着队轮番驻足在各个展柜
前，欣赏800多年前的杭州宋画。人群
中，就有考古专家、浙大城市学院考古
系主任杜正贤。

那么，在几十年专注于发掘研究南
宋遗址的他的眼中，这场集齐南宋四家

“刘李马夏”、被称为南宋绘画“天花板”
的展览是什么样的？

虽然不是在考古现场，但杜正贤的看
展方式却带着一股“考古”味儿——每到
一幅画前，他都会把手机摄像头对准画中
他最感兴趣的部分，然后放大至六七倍，
甚至八九倍。在放大数倍的手机屏幕里，
因时光而消隐的细节再次浮现。他用“震
撼”来形容自己的观展感受。

古代书画绘制依托于纸和绢，材质
比较脆弱。因此有“纸寿千年,绢寿八
百”的说法。杜正贤以自己熟悉的南宋
举例，当时的画家基本是用绢作画。因
绢本保存不易，自己在几十年的南宋太
庙、官窑等遗址发掘中，从未见过宋画
真容。能流传至今的宋画，基本是在各
朝代宫廷和名家手中辗转。但即便如
此，这些已走过至少800年的宋画相当
于历经风霜的老人，画质肯定不如自身
青壮年时期的巅峰状态。

被放大后的画面让杜正贤有了什
么发现？马远的《松寿图》画有一个中
年男人，乍一看平平无奇，但细看后，无
论是他半敞衣襟半躺的姿态，还是脸上

闲适的神情，一种惬意感扑面而来。刘
松年的《四景山水图》，画中人端坐中庭
纳凉观景，神情同样很松弛。而这种闲
适感并非偶发，在本次展出的南宋画家
所画的细节中多少都能感受到。

杜正贤有自己的解读。南宋以来，
临安城盛极一时，百姓生活安逸，观念
也比较开放。单是太后可以出宫居住
这一条，在其他朝代都闻所未闻。而南
宋画家所画的正是他们当时的真实见
闻。同样是因为生活闲适，宫廷也聘用
许多出色的画家，他们可以不计成本投
入大量精力，这让宋画中细节和巧思显
得尤其多。

当然，杜正贤关注的还是和老本行
相关的内容。宋画中的房屋建筑结构
是否跟自己在考古现场看到的一致？
宋元明清，西湖的变化大不大？

“你看，这几幅画中房屋基础用的石
头砌得很高，主要是为了抬升房屋主体，
避免进水。这种做法跟我在南宋遗迹挖
掘现场看到的一模一样。”杜正贤翻阅着
手机相册中一张张和房子构造相关的宋
画细节图说，自己也是头一次看到“刘李
马夏”真迹，这也让他有了非常难得的机
会可以从另一种视角去观察南宋。

边看展边评点，杜正贤抛出的问题
问倒了记者：“你觉得宋元明清时的西
湖和如今的西湖有什么差别？”

“好像景观、湖岸轮廓差不多，甚至
街道的名字都高度相似。”

这个话题吸引了几位一起排队观
展的市民，饶有兴趣地加入讨论。他们
有的认为确实差不多，有的认为雷峰塔
等个别景观有点差异。

“确实，从我们考古发现来看也是

如此，南宋以后的西湖及周边就没有
再发生过很大变化。但你们发现没
有：不论是宋元还是明清，西湖边的宝
石山都是光秃秃的？”杜正贤没有卖关
子，笑着揭开谜底说，这是因为从前各
家各户造房子、烧火做饭都需要用到
木头，所以近处的山上很难留下大
树。其实我们在民国照片中也可以看
到，当时西湖周边的山，比现在光秃多
了。如今变得郁郁葱葱的宝石山，是
这几十年来保护的结果，更为西湖添
了几分风采。

虽然参观展览前，杜正贤多次谦虚
地表示自己并不精通书画，但他的独特
专业视角，让这场展现宋韵极致的展
览，“意外”有了更多趣味。对于许多乐
在其中的观展市民来说，这何尝不是打
开了一种新思路？

浙大城市学院考古系主任杜正贤——

用考古眼光看宋画
本报记者 纪驭亚

在“宋韵今辉”艺术特展上，杭州市民在欣赏《富春山居图》的《剩山图》部分。
本报记者 徐彦 摄

3月26日，全省各地不同主题的马拉松在春天里开跑。


